



Delegación Presidencial Regional de **La Araucanía** 



# **CUENTA PÚBLICA REGION DE LA ARAUCANIA MAYO 2023**

## SITUACIÓN REGIONAL

La Región de La Araucanía posee una superficie de 31 mil 842 kilómetros cuadrados, equivalente al 4,2 por ciento del total del territorio chileno continental e insular. Administrativamente, su capital regional es la ciudad de Temuco, compuesta de las provincias de Malleco y Cautín, conformadas por once comunas y veintiuna respectivamente.

La Araucanía, Limita al norte con la Región del Biobío; al este con la Provincia de Neuquén, de la República de la Argentina; al sur, con la Región de Los Ríos, y al oeste, con el Océano Pacífico.

En el Censo de 2017, La Araucanía registró 957 mil 224 habitantes, equivalente al 5,4 por ciento del total del país. Donde 492 mil 93 son mujeres y 465 mil 131 hombres. Donde El 70,9 por ciento de la población de la región, vive en el área urbana y el 29,1 por ciento en el área rural. Además, el 34,3 por ciento del total de habitantes declaró pertenecer a un pueblo originario en el censo 2017.

El Producto Interno Bruto de la región, el año 2021, fue de 5 billones 680 mil millones de pesos (Banco Central, pesos corrientes), lo que representa el 3,2 por ciento del Producto Interno Bruto nacional. Este monto fue superior al alcanzado el 2020, de 5 billones 14 mil millones de pesos.

Las principales actividades económicas de La Araucanía se relacionan con la agricultura de cultivos tradicionales: actividad forestal, construcción y el turismo. Las exportaciones de la región en el 2022 fueron de 838,7 millones de dólares, lo que significó un crecimiento del 15,1 por ciento respecto de 2021.

Según la Encuesta Nacional de Empleo elaborada por el Instituto Nacional de Estadísticas, publicada en marzo de 2023 para el trimestre diciembre 2022 – febrero 2023, la fuerza de trabajo alcanzó a 450 mil 966 personas, de las cuales, se registraron 418 mil 394 personas ocupadas, lo que implicó una tasa de desempleo de 7,2 por ciento, registrando un aumento de 0,8 puntos porcentuales respecto a igual período del año pasado.

Según Casen 2020, el 17,4 por ciento de la población se encuentra en situación de pobreza y el 5,9 por ciento en situación de extrema pobreza.

A continuación los avances y logros alcanzados como Gobierno del Presidente Gabriel Boric durante el período 2022-2023 y el Plan para 2023-2024 en La Araucanía.

El trabajo se ha desarrollado en cuatro ejes fundamentales:

- 1) Seguridad
- 2) Infraestructura habilitante
- 3) Reactivación económica
- 4) Diálogo y participación

## I. SEGURIDAD

# Seguridad Pública

Como Gobierno, avanzamos en generar acuerdos transversales que nos permiten visualizar coordinaciones en acciones de seguridad entre los diversos representantes del Estado, sin embargo, sabemos que hay mucho camino por recorrer.

Asumimos la dirección del Estado en el punto más alto de incidentes de seguridad asociados a la violencia rural, y luego, tras un año del estado de excepción constitucional, y un trabajo serio y sistemático con representantes de las fuerzas de seguridad del Estado y también junto al Ministerio Público, logramos generar mejores estrategias de prevención y persecución de los delitos.

Lo anterior, ha aportado a generar una disminución de los delitos de homicidio del 46%.

En lo que concierne a los delitos que involucran armas de fuego, éstos han disminuido en un 36%.

En este marco, destacamos la promulgación de una serie de leyes que abordan diversas áreas del crimen, tales como: La búsqueda de personas, el robo de madera, la patente cero días, la protección de infraestructura crítica, el combate al narcotráfico (Ley Anti Narco).

Estas nuevas herramientas jurídicas nos brindan una respuesta más efectiva y acorde a la realidad delictiva que enfrentamos, permitiendo una acción más rápida y eficiente del Estado.

Con ello, en colaboración con las fuerzas policiales y el Ministerio Público, logramos un aumento del 24% en los detenidos por delitos de mayor connotación social y un incremento del 19% en los detenidos por órdenes judiciales pendientes.

Posterior a la implementación de la Ley de Robo de Madera, se produjo la detención de más de 170 individuos relacionados con este delito. Como resultado de estas acciones, se incautó un total de cinco mil doscientos millones de pesos entre madera robada,

camiones, maquinaria forestal y otras especies, evidenciando así nuestro compromiso en la lucha contra el crimen organizado.

En cuanto al Plan de Seguridad Agroalimentaria, este se llevó a cabo mediante la aplicación de una estrategia interinstitucional de coordinación público-privada a través de mesas operativas semanales en periodo estival. En estas mesas, se evalúa el diseño de los patrullajes preventivos, analizando los delitos que afectan a la agricultura, para posteriormente enfocar las fuerzas policiales en la prevención, control y persecución del crimen organizado. Durante el periodo 2022-2023, Carabineros realizó 840 vigilancias especiales, efectuó 35 sobrevuelos con equipos de televigilancia aérea (33 horas en total) y se informó de la detención de 15 personas por procedimientos policiales y flagrancia. Para el periodo 2023-2024, uno de los objetivos fijados en el Plan de Acción Regional es aumentar en al menos un 10% la cantidad de personas que se adhieren. Además, la Delegación Presidencial solicitó a INDAP y a Carabineros elaborar una base de datos única que permita incorporar la georreferenciación de los puntos de producción de los pequeños y medianos agricultores, considerando que en períodos anteriores estos no fueron incluidos.

Asumimos este Gobierno, haciéndonos cargo del déficit que presentaban las policías y Carabineros en cuanto al equipamiento e infraestructura necesaria para el cumplimiento de su labor constitucional, es así que se han fortalecido sus capacidades.

Durante el año 2022 la región de La Araucanía recibió un total de 96 vehículos policiales entre: Furgones Z, Cuarteles móviles, Camionetas, motos todo terreno, radio patrullas y transportes de personal blindado. Esto habla de un presupuesto de \$6 mil seiscientos millones de pesos; una inversión superior en 2 mil 700 millones de pesos respecto al 2021.

En materia de inversiones durante el 2022 la PDI recibió 2 camionetas blindadas 4x4 (\$124.947.620) y 5 Transportes de personal blindado (1.600 millones de pesos).

A fines del mes de abril de 2023, se entregaron a Carabineros 16 camionetas blindadas de un total de 34 que se completarán en agosto, con una inversión total de 4 mil seiscientos cincuenta millones de pesos.

Durante el año 2022, se entregó financiamiento para vehículos de seguridad pública, en las siguientes comunas: CholChol, Carahue, Ercilla, Gorbea, Loncoche, Melipeuco, Perquenco, Toltén, Vilcún, Villarrica, lo que asciende a la suma de 386 millones quinientos mil pesos.

Transferimos recursos para sistemas de televigilancia para las comunas de Chol Chol, Collipulli, Galvarino, Los Sauces, Nueva Imperial, Pitrufquén, Renaico y Victoria, por la suma de 805 millones sesenta y dos mil cuatrocientos veintinueve pesos.

Uno de los principales ámbitos de encuentro y decisión colaborativa ha sido la implementación de Consejos Regionales de Seguridad Pública, instancia en la que

participan los 32 alcaldes de las comunas de La Araucanía, planificando junto a las autoridades locales, mejores estrategias de intervención en los territorios.

En cuanto al Programa de Apoyo a personas afectadas por violencia rural, instalamos Centros de Apoyo a Víctimas en Victoria y Temuco, el último de estos comprometido el año 2022, por el Presidente Gabriel Boric, con equipos multidisciplinarios que entregan atención psicológica, técnica jurídica y social a los afectados. El monto invertido es de 299 millones 777 mil pesos.

El monto total de inversión en este programa en ayuda de las Víctimas Violencia Rural, que pretende ir en apoyo de la recuperación productiva, así como de los bienes afectados, es de Mil ochocientos millones de pesos, durante el periodo 2022; y la proyección para el 2023 es de 3.500 millones.

En relación a Emergencias, durante la pasada temporada estival, esta región fue una de las más afectadas por graves incendios forestales, dejando a su paso un rastro de destrucción y desolación. Fueron 778 damnificados que vieron sus hogares y parte de sus vidas desvanecerse en medio de las llamas.

Como Gobierno, acudimos con mil millones de pesos en lo que se refiere a estanques acumuladores de aguas, plansas, harina, fardos para animales y servicios de transporte.

Realizamos una transferencia directa desde el Ministerio del Interior a las 17 municipalidades afectadas por los incendios forestales por un monto total de \$765.123.000, dineros utilizados para financiar los gastos extraordinarios que han realizado los municipios afectados con el objetivo de responder a la emergencia.

Efectuamos tres transferencias directas (693 millones 500 mil pesos) a las familias afectadas y un bono de acogida de 10 UF mensuales por 3 meses a 256 familias perjudicadas en incendios forestales.

A través del Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres, gestionamos 256 viviendas de emergencia y 245 fosas sépticas.

La Delegación Presidencial Regional gestionó las conexiones eléctricas y la instalación de las fosas sépticas para las viviendas, con la finalidad de asegurar las condiciones mínimas de habitabilidad en las viviendas de emergencia.

Como Gobierno, nos comprometimos a reconstruir las viviendas afectadas, de aquellas familias que no cuentan con otra alternativa habitacional y que producto de esta tragedia perdieron su casa. En este marco construimos y entregamos la primera vivienda de reconstrucción de Chile en nuestra región durante el mes de marzo y durante los meses de abril y mayo iniciamos las obras de otras 42 viviendas, esfuerzo que continuará activo durante todo el presente año.

Adicionalmente, con INDAP apoyamos a 2.260 usuarios y usuarias con un gasto de 480 millones 806 mil 971 pesos. En tanto, a través de la Seremi de Agricultura, apoyamos a

894 productores no INDAP con una inversión de 100 millones de pesos.

## II. <u>INFRAESTRUCTURA HABILITANTE</u>

Cuando la infraestructura es deficiente, todo se torna más difícil, se limita la capacidad de las personas para ejercer plenamente sus derechos.

Desde la Delegación Presidencial, de instalar el eje de gestión "infraestructura habilitante", que es esencial para superar las limitaciones, como un puente, un camino, un buen establecimiento educacional, una buena posta rural, que son medios materiales mínimos a través de los cuales se hace posible el ejercicio pleno de los derechos y en definitiva al desarrollo de una vida integral.

Se duplicó el presupuesto en obras públicas y se desarrolló un plan de inversiones como parte del Plan de Buen Vivir. Existen 225.000 millones que están programados para una serie de iniciativas de inversión en agua potable rural, caminos de comunidades indígenas, reposición de puentes, y otra parte, se acordó con la Subdere la apertura de una cartera especial que va a ir en directa contribución a los municipios, es decir, a los habitantes de las 32 comunas.

A través de la Subdere, con el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) ejecutamos 182 proyectos por once mil millones de pesos, mientras que con el Programa de Mejoramiento de Barrios (PMB) asignamos 19 mil 41 millones de pesos, para 131 proyectos, beneficiando a los 32 municipios de La Araucanía.

Por otra parte, con el Programa de Tenencia Responsable de Animales de Compañía (PTRAC) asignamos 242 millones de pesos para proyectos de esterilización en 15 municipios.

En el marco del Plan Chile Apoya impulsado por el Gobierno, destinamos trece mil millones de pesos en 120 proyectos de agua potable, luminarias y arreglo de veredas, con el objetivo de impulsar la reactivación económica y generar empleo local.

Con Subdere, para 2023 y 2024 esperamos asignar recursos para terminar la ejecución del proyecto de Reconstrucción del Mercado Municipal de Temuco. También, implementaremos el Programa de Revitalización de Barrios e Infraestructura Patrimonial Emblemática en Temuco, que tiene como objetivo revitalizar el Centro Histórico de la ciudad, para salvaguardar el patrimonio nacional y mejorar el entorno de la comunidad.

## MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS

Desde el Ministerio de Obras Públicas, finalizamos obras como la reposición del Puente Allipén en Los Laureles, comuna de Cunco; el Mejoramiento del Acceso sur y Norte de Temuco; la reposición del Aeródromo Villa Portales en Lonquimay, entre otras obras tan importantes para los habitantes de la región.

En relación al agua potable, en 2022, generamos 766 nuevos arranques, lo que benefició a más de 3 mil habitantes y durante el 2023 esperamos concretar otros 1.294 nuevos arranques, favoreciendo a 5.176 habitantes de nuestra región.

Se ejecutaron 173 mil millones de pesos, en materias como agua potable rural, Dirección de Aeropuertos, Arquitectura, Obras Hidráulica, Obras portuarias, Vialidad y Dirección general de Concesiones.

Entre los años 2023 y 2025, se ejecutarán mejoras en 1.372 kilómetros de caminos en comunidades indígenas, como son:

- -468 kilómetros de pavimentación de caminos.
- -12622 Kilómetros de conservación granular de caminos.
- -2724 arranques de agua potable rural.
- -6255 diseños de arranque de agua potable rural.

En el marco del "Plan Buen Vivir", en el periodo 2023 – 2024, el Ministerio de Obras Públicas tendrá un presupuesto histórico, por lo que se licitarán iniciativas que permitirán generar fuentes de empleo y tendrán gran impacto en la calidad de vida de las personas.

En materia Vial, tenemos 173 contratos programados a iniciar este 2023, encontrándose 31 contratos ya iniciados. Entre las obras que se destacan para el presente año, se encuentra el Mejoramiento de la Ruta R-86 Sector: Los Sauces—Traiguén, la Reposición Puente Malleco y Accesos en la Ruta R-152 Angol; el Mejoramiento del Camino Quepe - Prados de Huichahue, entre otros.

En materia de Agua Potable Rural, existe el compromiso presidencial de licitar el segundo semestre, cuatro proyectos de Agua Potable Rural para la comuna de Lonquimay que favorece cerca de 500 familias de los sectores de Marimenuco, Pehuenco, El Naranjo y Huallipulli, proyectos que tienen su RS respectivo.

En conectividad aérea, se considera la construcción de la Segunda etapa del Mejoramiento Integral del Aeródromo de Victoria. En Obras Portuarias se licitará el Mejoramiento del Borde Costero Cendyr Náutico de Carahue, Mejoramiento Borde Costero Caleta La Barra en Toltén.

En Obras Hidráulicas se licitará la primera etapa de la Construcción del Colector de Aguas Lluvias Santa Rosa, en Temuco.

En Concesiones, se cuenta desde mediados de febrero con la segunda Concesión del Tramo Chillán – Collipulli, que abarca tres regiones, ocho comunas y donde su principal iniciativa es la construcción de la Variante Collipulli de 6.3 km que considera un nuevo puente paralelo al actual Viaducto del Malleco.

## MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO

La meta presidencial, a través del Plan de Emergencia Habitacional en Chile, son 260 mil viviendas construidas y entregadas en este período de Gobierno.

En La Araucanía, a marzo del presente año, fueron construidas y entregadas 4.798 nuevas viviendas; otras 8.505 viviendas están en plena ejecución; y otras 4.384 viviendas están pronto a iniciar obras.

En tanto, en materia de Gestión de Suelos, durante el 2022, adquirimos un total de 35.5 hectáreas, para un total de 2.200 familias con una inversión de 17 mil noventa y dos millones de pesos.

En el ámbito de Ciudad, este primer año de gobierno estuvo marcado por importantes avances en materia de proyectos integrales de desarrollo urbano habitacional. En particular, retomamos la ejecución del proyecto "Mejoramiento Gestión Vial Avenida O'Higgins y Dillman Bullock", en la comuna de Angol, con una inversión de 21 mil 863 millones de pesos. Comenzamos las primeras acciones para la ejecución del proyecto "Mejoramiento Interconexión Sur Poniente de Temuco", como es el caso de la continuación de la Av. Pablo Neruda hasta Caupolicán, entre otras obras de conexión vial.

Por último, cabe señalar que en la ejecución presupuestaria 2022, destaca la finalización y entrega de las obras que constituyen el Parque Isla Cautín, obra emblemática de más de 27 hectáreas situadas en la ribera del río Cautín en la ciudad de Temuco, con una inversión total de más de 16 mil millones de pesos; y la finalización y entrega de las viviendas Serviu para adultos mayores en varias comunas de la región, con una inversión total de 102 mil millones de pesos.

En el ámbito social y fortalecimiento de los territorios, logramos adjudicar una inversión de mil 500 millones a cinco pequeñas localidades en las comunas de Curacautín, Ercilla, Lonquimay, Galvarino y Saavedra y el otro logro que nos tiene muy contentos es la adjudicación de siete centros comunitarios de cuidado y protección para Nueva Imperial, Temuco, Melipeuco, Padre Las Casas, Saavedra, Angol, y Teodoro Schmidt, con 280 millones, cada uno.

Otra buena noticia, es la adjudicación de cuatro nuevos Barrios, a través del programa Quiero Mi Barrio, en las comunas de Angol, Collipulli, Renaico y Curacautín, con mil millones cada uno. Todos ellos, en la Provincia de Malleco.

En materia de vivienda, la meta del Plan de Emergencia Habitacional Regional es construir y entregar con llave en mano, un total de trece mil 533 viviendas al término del periodo de nuestro gobierno.

## Hasta la fecha llevamos:

Entregadas	4.798
En ejecución	8.505
Financiadas prontas a iniciar	4.384

Así, estamos completando un total de 17 mil 687 viviendas proyectadas a entregar al 2025, lo que corresponderá a cuatro mil 154 unidades por sobre la meta establecida.

#### MINISTERIO DE SALUD

En materia de Salud, nuestro compromiso es fortalecer la Salud Pública y garantizar el derecho a la salud: por ello, desde septiembre de 2022, las personas beneficiarias de Fonasa de los tramos C y D tienen gratuidad en todas sus atenciones en el sistema público de salud. De esta manera, miles de personas que forman parte de Fonasa no tienen que pagar por las atenciones que reciban en su Centro de Salud Familiar, Hospital u otro recinto al que acceda en la Modalidad de Atención Institucional, es decir, en la Red Pública.

En la región, con el COPAGO CERO hemos beneficiado a 35 mil 622 personas, de los grupos C y D de Fonasa menores de 60 años, con un ahorro de dos mil 728 millones de pesos.

Otra medida implementada fue la rebaja de medicamentos, la cual está vigente desde enero de 2023. En este ítem, pasamos desde los dos mil 700 a seis mil 900 medicamentos rebajados a través de nuevos convenios con farmacias, generando un 32% de ahorro.

En La Araucanía, en materia de salud tenemos una estrategia de equidad territorial.

En el caso del COVID 19, implementamos una estrategia de alcance rural, donde administramos más de 11 mil dosis de vacunas y realizamos más de 4 mil testeos, además de potenciar una comunicación de riesgo mediante facilitadores comunitarios.

En metas de construcción y mejoras de los Hospitales de Mediana Complejidad, Familiares y Comunitarios, alcanzaremos 10 establecimientos terminados antes de que finalice el año 2023.

En Salud Rural tenemos un inédito plan de inversión para la reposición de 41 Postas de Salud Rural y 4 nuevas en Malleco y Cautín, con una inversión estimada de cincuenta y cuatro mil millones de pesos además de conservación de CESFAM y Postas de Salud Rural por un monto de tres mil cuatrocientos ochenta millones de pesos.

En lo asistencial, estamos desarrollando la estrategia de resolver las listas de espera quirúrgica y de consultas de especialidad; durante 2022 se realizaron 62.000

intervenciones quirúrgicas y 133.996 consultas nuevas de especialidad, con una inversión de siete mil quinientos millones de pesos.

En la planificación 2023-2024 en Salud, llevaremos a cabo un piloto en una comuna pionera para la Universalización de la Atención Primaria "APS Universal", y que corresponde a Perquenco, el que eliminará las brechas de acceso para la atención de salud, promoviendo atenciones de salud integrales.

En infraestructura hospitalaria, tenemos contemplada la ejecución del Centro de Salud Familiar Nuevo Amanecer de Temuco, que tiene una inversión estimada de cinco mil millones de pesos para beneficiar a más de 21 mil personas, además de la conclusión este primer semestre de 2023 de la construcción del Centro Comunitario de Salud Familiar de Caburgua en la comuna de Pucón.

Aumentaremos la capacidad de la red pública para el manejo de gran quemado en el Hospital Hernán Henriquez Aravena y finalmente, estamos trabajando en la reposición de las postas de salud rural de las comunas afectadas por los incendios, de tal forma de reponer capacidad sanitaria y resiliencia para 2024 en Los Sauces, Lumaco, Purén, Traiguén y Galvarino.

#### MINISTERIO DE EDUCACION

En La Araucanía, el Plan de Reactivación Educativa del Ministerio de Educación, tiene 6 comunas focalizadas en un trabajo junto a las universidades regionales y que ha permitido entregar herramientas de manejo de conflicto tanto a los equipos docentes como otorgar espacios de diálogo a los estudiantes.

Respecto de los aprendizajes, se implementa la estrategia de lectura y escritura con el programa "Seamos Comunidad que Lee", que entregó herramientas de aplicación en el aula a más de mil docentes de la región.

Se avanzó en el retorno de los estudiantes a las aulas, en que llegamos a registrar un aumento de 4 puntos sobre el promedio del país en materia de asistencia a clases.

Avanzamos en cobertura de programas como Conectividad para la Educación, siendo beneficiados 801 establecimientos en la región, con una inversión total promedio superior a los 780 millones de pesos.

En infraestructura escolar, la región avanzó de manera exponencial adjudicándose más de 5 mil millones de pesos para el mejoramiento de escuelas en 19 comunas de la región, que presentaban un rezago de más de 2 décadas.

El Plan de Reactivación Educativa, para el año 2023 tiene tres ejes prioritarios de gestión: Convivencia y salud mental; Fortalecimiento de los aprendizajes; y Asistencia y Revinculación.

## MINISTERIO DE TRANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES

En relación al Transporte y Telecomunicaciones, en la región de La Araucanía tenemos 272 servicios de conectividad rural para más de 160 mil personas. Durante el 2022 se ejecutaron 5.194 millones, y está proyectado para el 2023, 6.351 millones.

En materia de transporte escolar gratuito tenemos 106 contratos que movilizan 8.988 alumnos de zonas rurales de la región.

Durante el año 2022 ejecutamos 6.230 millones en la rebaja a la tarifa estudiantes, además ejecutamos 2.097 millones en rebaja de la tarifa adulto mayor.

Tenemos un Plan Piloto, que es un nuevo servicio de tren de pasajeros, el cual conectará Temuco con Pitrufquén y Freire, en tres horarios de ida y vuelta, que facilitará el traslado a estudiantes y trabajadores. Este plan piloto se ejecutará a partir del mes de junio próximo siendo un avance en materia de movilidad de los habitantes de nuestra región.

En Transportes y Telecomunicaciones, para 2024 se concretará un anhelado proyecto para Región de la Araucanía, esto es, el primer tren suburbano entre Cajón - Temuco — Padre Las Casas, proyecto que permitirá transportar entre 40 mil a 69 mil pasajeros, operando con frecuencia de 42 minutos. Se mejora la conectividad entre las comunas, acortando los tiempos de viaje y brindando seguridad a los pasajeros.

Avanzaremos en el proyecto "Diseño ferroviario de pasajeros Temuco-Gorbea", implementando un metro tren entre Victoria a Gorbea, con una inversión de 140 millones de dólares.

En materia de telecomunicaciones, sólo el 42 por ciento de los hogares tienen conectividad a internet en la Región. El objetivo es reducir la brecha digital, con un presupuesto de inversión de doce mil 703 millones.

# MINISTERIO DE LA MUJER Y EQUIDAD DE GÉNERO

En materia de Mujer y Equidad de Género, debemos destacar la entrada en vigencia la Ley de Responsabilidad Parental y pago efectivo de pensiones en 2023 que viene a ser un paso mínimo de justicia para muchas madres, niños, niñas y jóvenes, porque el pago oportuno de las pensiones es un derecho de quienes cuidan y es un derecho de los hijos e hijas.

En la Secretaría Regional Ministerial de la Mujer y Equidad de Género el hito que marca el sello regional es la constitución de la Comisión Política y Técnica, instancia transversal y de decisión política cuyo objetivo es contribuir a erradicar las desigualdades de género que persisten en los territorios.

También apoyamos la conformación de la primera cooperativa "Domo Zomo", constituida por emprendedoras de diferentes comunas y rubros.

A través de la Seremi de Mujer y Equidad de Género, entre 2023 y 2026, daremos continuidad a la Conformación de la Mesa Regional de Oficinas Municipales de la Mujer, que la integran profesionales de 17 municipalidades de la región; la Conformación de la Mesa Regional Gremial de Género y acoso sexual integrada por gremios de entidades públicas y privadas; la Mesa Intersectorial Mujer Mapuche, para abordar intersectorialmente las inequidades de género y todas las formas de discriminación, y también visibilizar el aporte del pueblo mapuche al desarrollo local y regional, integrada por el sector público y privado.

## MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA

En Desarrollo Social y Familia, estamos dando señales importantes en torno a un pilar central en el programa del Presidente Gabriel Boric: Avanzar hacia un Sistema Nacional de Cuidados. Es por ello que, a través del Plan Chile Apoya, la Región de La Araucanía contará con el doble de recursos para ejecutar el programa "Red Local de Apoyos y Cuidados", disponiendo de una inversión superior a los 942 millones de pesos.

En el marco del Plan del Buen Vivir, desde la Seremi de Desarrollo Social y Familia, y por mandato del Presidente Gabriel Boric, hemos realizado las gestiones para reducir los tiempos de espera para obtener la recomendación satisfactoria (RS) de los proyectos de inversión pública, pasando de 66 a 33 días (-50%) entre proyectos de 2021 y 2022. Este proceso es fundamental para que la inversión pública llegue a las familias de nuestra Región, principalmente en proyectos de agua potable rural, caminos y electrificación.

Durante el 2022, el Programa Noche Digna para personas en situación de calle, aumentó su presupuesto en un 50,6%, alcanzando una inversión cercana a los 592 millones de pesos, la más alta que se haya contemplado en La Araucanía desde la creación de esta política pública. Estos recursos, permitirán apoyar a más de 260 personas que se encuentran en esta situación, a través de Albergues y Rutas Médicas y Sociales.

Además, a través de la Delegación Provincial de Malleco, logramos la reestructuración y fortalecimiento del equipo de riego, gestionado mediante un convenio CONADI con el objetivo diseñar y postular proyectos de riego para familias mapuches de Malleco.

En otra materia, este 2023 materializaremos las instalaciones de las 19 Oficinas Locales de la Niñez, transformando a La Araucanía en la Región con más Oficinas en funcionamiento del país, con una inversión que supera 1.215 millones pesos, lo que permitirá sentar las bases para proteger, promover y garantizar los derechos de los niños, niñas y adolescentes, avanzado a la consolidación del Sistema de Garantías de Derechos de la Infancia y Adolescencia.

## MINISTERIO DEL DEPORTE

A través del Ministerio del Deporte e IND asignamos para el fortalecimiento de infraestructura deportiva, más de 6 mil millones de pesos para la construcción de los centros deportivos de las comunas de Loncoche y Pucón, además del mejoramiento de infraestructura deportiva escolar en la comuna de Angol, por un monto de 75 millones de pesos para la Conservación de la Cancha de Futbolito Infantil.

Mientras que los programas que se imparten a la comunidad, en el año 2022 ejecutaron más de 400 actividades deportivas, beneficiando a más de 14.000 personas en la región de La Araucanía, por un presupuesto anual de más de 1.700 millones de pesos.

En octubre del mismo año, la región fue sede nacional de los juegos deportivos escolares en zona lacustre que albergó a cerca de 700 deportistas de las 16 regiones del país.

Este año, también esperamos que el Programa de Mejoramiento de Infraestructura Deportiva Escolar beneficie a las comunas de Lumaco, Temuco, Cholchol, Collipulli, Purén y Gorbea, a través de proyectos de conservación o mejoramiento de multicanchas y techado con una inversión estimada por cada proyecto de alrededor de 150 millones de pesos.

## MINISTERIO DE BIENES NACIONALES

La Araucanía es la región número uno del país en materia de regularización de la pequeña propiedad raíz.

Durante el año 2022, desde el Ministerio de Bienes Nacionales entregamos más de 1.700 títulos de dominio y se están tramitando más de 4 mil expedientes, que permitirán a los vecinos y vecinas contar con sus títulos de dominio y así postular a beneficios del Estado para mejorar su calidad de vida.

Un hito importante y sin precedentes se logró con el Ejército de Chile en la comuna de Lonquimay, que fue destinar un terreno militar, para la construcción de viviendas sociales, que irán en beneficio de 296 familias de la zona cordillerana.

También entregamos 50 concesiones de inmuebles fiscales a la sociedad civil, municipios e instituciones públicas, estos espacios se ponen a disposición del desarrollo y progreso regional.

Hemos puesto foco en el mejoramiento del Complejo Fronterizo Pino Hachado, en Lonquimay. Por ello, ya iniciamos el proceso de diseño de ampliación y modernización de sus instalaciones que incluye un helipuerto, puerto seco y mejoramiento de habitabilidad para funcionarios y funcionarias que ejercen labores de servicios en el recinto. Lo que implica una inversión de 22.000 millones de pesos.

De la misma manera y en la Provincia de Cautín, hemos invertido, en el paso fronterizo Mamuil Malal, ubicado en la comuna de Curarrehue el monto de 319 millones de pesos, lo que involucra la mantención de los equipos, combustible, servicios en general, arriendos, y todo lo relacionado a su correcto funcionamiento.

La Seremi de Bienes Nacionales para 2023 y 2024 continuará su tarea de hacer más propietarios a más ciudadanos y hemos definido como meta entregar dos mil 800 títulos de dominio para los próximos dos años.

En materia de vivienda, contribuiremos al Banco de Suelos vía transferencias gratuitas al Ministerio de Vivienda y Urbanismo, con un total de doce terrenos fiscales ubicados en las comunas de Lautaro, Vilcún, Victoria y Angol, sumando toda una superficie de más de 687

mil metros cuadrados traspasados, lo que significa un aporte de más de 6 mil 300 millones de pesos, que van en línea con el Plan de Emergencia Habitacional del Gobierno del Presidente Boric.

#### MINISTERIO DE JUSTICIA Y DDHH

A través del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos busca garantizar el acceso a la justicia de todos los habitantes del territorio regional.

Por ello, desde la Seremi de Justicia y Derechos Humanos estamos llevando a terreno los servicios dependientes del Ministerio y que son más demandados por la ciudadanía, al menos dos veces al mes a distintas comunas, como por ejemplo el Registro Civil e implementando medidas que contribuyan a la seguridad de las unidades penales y a la reinserción de las personas que han sufrido una pena privativa de libertad, con al menos la creación de 40 oportunidades de trabajo como reinserción social efectiva.

## MINISTERIO SEGEGOB

La comunicación del Gobierno con la ciudadanía es fundamental para avanzar en acuerdos amplios que nos permitan fortalecer la convivencia y avanzar en temas de desarrollo que a todos nos convocan.

Por ello, desde la Seremi de Gobierno, mediante el Fondo de Medios de Comunicación Social beneficiamos a 41 medios regionales y locales, con más de 124 millones de pesos.

En tanto, financiamos 50 proyectos a través del Fondo de Fortalecimiento de Organizaciones de Interés Público en la región, por un monto cercano a los 79 millones de pesos.

También, a través de las Escuelas de Formación Social capacitamos a 1.931 dirigentes sociales de 20 comunas de la región.

Además, capacitamos en diversos temas a 636 socios de organizaciones comunitarias en 15 comunas de la región; y a través del programa MovilizaDOS, atendimos a 13.331 personas en 12 comunas de la región, cuya finalidad fue facilitar el acceso de la comunidad a las distintas instituciones públicas.

## III. REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Nuestra región tiene un gran potencial, debemos fomentar su desarrollo, pero incorporando tecnología, protegiendo el medioambiente, haciéndolo de forma sustentable, incorporando a nuestra gente con sentido de equidad territorial.

## MINISTERIO DE AGRICULTURA

En materia de Agricultura, en el campo de la innovación apoyamos 17 proyectos con una inversión de 352 millones dirigida a jóvenes rurales, cooperativas, nuevos agroproductos y aplicación de tecnologías.

El Plan de Restauración de Bosques en la provincia de Malleco intervino en 655 hectáreas de bosques nativos, generando 250 empleos directos e indirectos, acogiéndose al plan ciento treinta y una familias.

Por primera vez en la región, atendimos a 3.990 agricultores no usuarios del INDAP con bonos que representaron una inversión de mil 197 millones de pesos como apoyo por el actual déficit hídrico de la región.

Al mismo tiempo, fortalecimos la capacidad productiva de la pequeña agricultura, con la entrega de fertilizantes y biofertilizantes a mil 532 agricultores con una inversión de 960 millones de pesos.

En situaciones de emergencia agrícola, desde el INDAP apoyamos a 13 mil 416 usuarios con una inversión total de 2 mil 613 millones de pesos.

Desde la Comisión Nacional de Riego-INDAP-CONADI, financiamos 672 iniciativas, beneficiando a mil 250 agricultores, con una inversión de 11 mil millones de pesos.

Impulsamos el establecimiento de cultivos tradicionales, con capital para la adquisición de insumos afectados por alzas de precios internacionales por un valor de 918 millones de pesos.

## MINISTERIO DE ENERGIA

En Energía tenemos una gran oportunidad. En 2022, la región alcanzó los 837 MW de capacidad instalada.

Nuestra matriz eléctrica la componen en un 97% energías renovables y las proyecciones de crecimiento consolidan la construcción y operaciones centrales de generación en base a energías renovables, particularmente la eólica en la Provincia de Malleco y en este mes de mayo de 2023 se incorporarán los 144,6 MW correspondientes al parque eólico Renaico II.

En materia de calidad de suministro, con la ampliación de la subestación eléctrica CGE en la comuna de Curacautín, más de 12 mil familias ya se benefician del aumento de la capacidad de transformación, contribuyendo al desarrollo comunal y de conexión. En la misma comuna, inauguramos un sistema de climatización geotérmica en la Escuela Luis Cruz Martínez, por medio del aprovechamiento de calor de la tierra, con una inversión de 300 millones de pesos.

En el mes de abril firmamos el compromiso del programa piloto para implementar soluciones de Sistema Solar Térmico en viviendas de Machis de la región. También impulsaremos un programa piloto de intervención de casas de Machi y Puñeñelchefe, que

atienden en el Hospital Intercultural de Nueva Imperial. Su objetivo es suministrar agua caliente sanitaria por medio de sistemas solares térmicos en dependencias de machi de la región de La Araucanía para uso medicinal.

En La Araucanía, seleccionamos dos escuelas en Padre Las Casas y en Gorbea, que serán beneficiadas con envolvente térmico, iluminación, eficiencia energética y educación energética. Adicionalmente, el Programa Mejor Escuela se ejecutará en 10 escuelas rurales, apuntando a la normalización eléctrica de los establecimientos.

## MINISTERIO DE ECONOMIA, FOMENTO Y TURISMO

Desde la Seremi de Economía, Fomento y Turismo, desarrollamos un fuerte trabajo en asociatividad económica, expresada en 296 cooperativas vigentes al día de hoy. Podemos decir con orgullo, que proporcionalmente, La Araucanía es la región con más cooperativas en Chile.

También, durante 2022 y estos primeros meses de 2023 avanzamos en potenciar el Turismo Comunitario y Turismo Mapuche con acento en Gastronomía.

La transformación digital es un proceso fundamental para disminuir brechas y transitar hacia un modelo de desarrollo justo y sostenible y en este sentido el FOSIS durante el año 2022, implementamos en La Araucanía un programa Piloto orientado a desarrollar las capacidades de los jóvenes, que les permitan colaborar con su comunidad en los procesos de digitalización de pequeños y medianos emprendimientos. Es así como nuestra región cuenta hoy con 33 nuevos mentores en temáticas de liderazgo y herramientas digitales.

#### MINISTERIO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL

En Trabajo y Previsión Social, se aprobó la jornada laboral semanal de 45 a 40 horas, convirtiéndose en el segundo país en América Latina con la semana de trabajo más corta.

La propuesta reduce gradualmente las horas de trabajo en un plazo de cinco años. Avanzaremos con responsabilidad y convicción sabiendo que es una mejora sustancial en la calidad de vida de miles de trabajadores en nuestro país y también beneficiará los niveles de producción de las empresas.

En La Araucanía, más de 210.776 personas recibieron, a través del SENCE, servicios de capacitación, intermediación laboral y subsidios al empleo, incluso en situaciones de emergencia, como ocurrió con el subsidio de retención de trabajadores a empresas afectadas por incendios forestales.

Se destaca el aumento de beneficiarios de Pensión Garantizada Universal, que sólo en el año 2022 aumentó en más de 6 mil nuevos receptores de este derecho.

En el Programa Socio Productivo Malleco con la Delegación Presidencial Provincial y la coordinación con el Programa Buen Vivir, trabajamos con todos los alcaldes de la provincia y sus equipos técnicos para fortalecer y gestionar el "Programa socioproductivo

por el buen vivir de la provincia de Malleco 2023-2025", logrando firmar con todas las autoridades comunales una propuesta por 240 mil millones de pesos.

## MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE

El Medio Ambiente es fundamental para un desarrollo sustentable, que permita a las futuras generaciones disfrutar de recursos, paisajes y todo el bienestar que genera un entorno saludable.

Por ello, el aire de Temuco y Padre Las Casas es una preocupación constante En este contexto, a través de la Seremi de Medio Ambiente reactivamos el programa de recambio de calefactores, y actualmente se está llevando a cabo la instalación de nuevos equipos con un presupuesto de 640 millones de pesos. Este programa beneficia a un total de 567 familias.

En enero de 2023, concluimos un convenio con el Municipio de Villarrica. Como parte de este acuerdo, prontamente instalaremos la primera estación de monitoreo de calidad del aire en esa comuna.

El Fondo de Protección Ambiental (FPA) en 2022 experimentó un significativo aumento en su financiamiento, pasando de 6 a 8 millones de pesos.

En este sentido, la Región de La Araucanía se destacó como una de las regiones con mayor asignación de fondos, con un total de 31 proyectos seleccionados, equivalentes a 140 millones de pesos.

En cuanto a Medio Ambiente para el próximo periodo de 2023 - 2024, contamos con un presupuesto Ministerial de más de 488 millones de pesos, además de 1.539 millones de pesos adjudicados por el Fondo de Desarrollo Regional.

Gracias a esto, podremos adquirir al menos 2.021 equipos a pellet y de aire acondicionado split inverter, los cuales serán entregados durante el primer semestre del 2024.

En cuanto a iniciativas de colaboración internacional, nos adjudicamos un proyecto financiado por el Fondo de Cooperación Chile - México, por un monto superior a los 319 mil dólares, cuyo objetivo es avanzar en la mitigación del cambio climático mediante la protección de los estuarios en Toltén.

# MINISTERIO DE LAS CULTURAS, LAS ARTES Y LOS PATRIMONIOS

La Seremi de las Culturas, las Artes y Patrimonio, durante 2022, invirtió más de 2.102 millones de pesos en La Araucanía, a través de sus distintas líneas programáticas y fondos concursables.

Es así como, la entrega del bono de cultura en la región benefició a 2.132 personas. Y a través del área de Ciudadanía Cultural invertimos más de 426 millones de pesos para acceso a acciones culturales.

Además, con los Fondos de Cultura 2022 financiamos 139 proyectos por un monto total que superó los 1.210 millones de pesos.

Y actualmente, este año 2023, ya se ejecutan 106 proyectos por más de 1.221 millones de pesos.

Por último, co-financiamos el proyecto de construcción de la Biblioteca Regional de La Araucanía, cuyo total asciende a los 16 mil millones de pesos, donde el 70% de la inversión es del Servicio del Patrimonio Cultural y el 30% del GORE- CORE.

En Culturas, Artes y Patrimonio, en 2023 desarrollaremos la conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado, instalando la consigna de "Democracia es memoria y futuro". Para ello, conformamos una mesa interinstitucional que está trabajando en la consolidación de un programa conjunto de las distintas reparticiones públicas, que permita relevar esta importante fecha desde el Estado. También, trabajaremos en la mesa con organizaciones de Derechos Humanos de la región para articular esfuerzos en dicha materia.

Además del proyecto de la Biblioteca Regional, que comienza sus obras en mayo, tenemos en carpeta el proyecto de Conservación del Museo Regional, con un costo de mil millones con financiamiento sectorial.

#### **ROYALTY MINERO EN LA REGION**

Es importante resaltar un logro histórico que beneficiará con fuerza a la comuna de Padre Las Casas y a la gran mayoría de las comunas de nuestra región, con más de 15 mil millones de pesos.

La reciente aprobación del Royalty Minero, iniciativa que promoverá la inversión, el desarrollo y una mejor calidad de vida para las familias de Chile.

Padre Las Casas será la segunda comuna en Chile en recibir más recursos.

Serán más de 1.238 millones de pesos que quedarán en esta comuna, para salud, educación, infraestructura habilitante y que permitirá dinamizar la inversión y generar nuevos puestos de trabajo.

# IV. <u>DIÁLOGO</u>

## **PLAN BUEN VIVIR**

El Plan Buen Vivir busca articular los esfuerzos y respuestas diseñadas desde el Estado para abordar el conflicto en las regiones de La Araucanía, Biobío, Los Ríos y Los Lagos, con una estrategia de perspectiva multifactorial, que permita sentar las bases para una solución a largo plazo.

El tener mayor presencia territorial como Estado, permite la reconstrucción de las confianzas necesarias para que las obras se concreten. El 2023 proyectamos para la zona de Malleco, una inversión de esta cartera, al menos 3,4 veces mayor que el año anterior.

Así, priorizaremos la inversión en las comunas con mayor nivel de rezago y pobreza multidimensional, con un trabajo coordinado con alcaldes, gobiernos regionales y actores locales.

Es por ello, que próximamente, el Presidente Gabriel Boric convocará a la creación de la Comisión por la paz y el entendimiento entre el Estado de Chile y el pueblo mapuche, con el objetivo de determinar con claridad y dar solución a la demanda territorial existente en la región.

Esta será una comisión con una agenda abierta, donde todos podrán plantear sus puntos de vista, para determinar con claridad la demanda de tierras de las comunidades mapuche y proponer al país mecanismos y plazos concretos, para saldar y reparar esta deuda que el Estado de Chile tiene con el pueblo mapuche.